

# Bulletin Municipal



## Les vœux du maire et de la municipalité

Tourouzelloises, Tourouzellois, Chers concitoyens, C'est avec plaisir que je voudrais partager avec vous les points clés de mon discours lors de la Cérémonie des vœux, qui a eu lieu le 4 janvier 2025, à la salle Jean Moulin. La commune a eu le plaisir d'accueillir Mme Valérie Dumontet, Vice-Présidente du Département, M. Sébastien Gasparini, Vice-Président du Département, et M. André Hernandez, Président de la CCRLCM, qui ont partagé leurs vœux avec nous.



### Hommages

Avant d'évoquer les réalisations de l'année écoulée, je voudrais rendre hommage aux Tourouzellois qui ont donné de leur personne pour le village lors de l'année passée :

- Le Président du Comité d'animations municipales, Yvon Gascoin, et toute son équipe qui au moins une fois par mois ont animé le village par leurs initiatives festives et culturelles, même si la dernière prévue, le marché de Noël, a dû, malheureusement, être annulée en raison du temps.
- Le Président des Amis du Patrimoine, André Fraisse qui avec toujours beaucoup d'enthousiasme mobilise de nombreux habitants du village pour sauver et mettre en valeur le patrimoine local en particulier dans le secteur de la Bade.
- Mme Michèle Degalle, M. Thierry Friedling et Mme Sylvie Cassaigne qui ont redonné vie à la bibliothèque municipale.
- Nos institutrices Mesdames Agnès Clément et Sabrina Merle se sont aussi fortement investies dans la vie communale, que ce soit avec le Comité d'animations, Les Amis du Patrimoine, ou avec la municipalité lors de cérémonies aux Monument aux Morts. Merci à elles et à leurs élèves.
- Je ne saurai oublier notre ami Jean-François Castaing, Président de l'Amicale des Ausines et correspondant local de l'Indépendant.

Ainsi, la vie d'un village ne dépend pas que de son conseil municipal. Certes, celui-ci joue un rôle à travers les subventions qu'il octroie mais elle dépend aussi du dynamisme de sa vie associative. Merci à tous ces bénévoles.

- Je voudrais également rendre hommage aux adjoints Sébastien, Suzanna, Patrick, à Marie-Andrée qui s'est occupée de l'intendance aujourd'hui, ainsi qu'à l'ensemble des membres du Conseil municipal pour leur investissement sans compter à la cause commune. Ils ont su affronter les difficultés rencontrées tout au long de l'année et rester unis.
- Aux salariés de la commune : Après avoir accumulé les pépins physiques, Jérôme Deswaerte nous est revenu en pleine forme de même que Wioletta Bautista, opérée à l'automne 2023.

Avant d'évoquer les travaux, je voudrais avoir une pensée pour les 7 d'entre nous qui nous quittés en 2024. Départs compensés par seulement 4 naissances dans des foyers communaux. Par ailleurs, 1 seul mariage a été célébré et 2 PACS signés.

## Principaux faits de 2024

Une nouvelle fois, c'est la sécheresse qui, après celle de 2023, a marqué notre village et son alimentation en eau potable.

### *Sécheresse et alimentation en eau potable*

Nous avons dû avoir recours à une alimentation en eau par camions citernes d'abord affrété par VEOLIA puis par le Département. Ce transport a cessé avant Noël. Que Sébastien, cheville ouvrière de ces opérations et plaque-tournante des travaux en soit remercié.

Jusqu'à cet automne la commune de Tourouzelle se débrouillait à rechercher une solution temporaire et relativement peu coûteuse pour solutionner ses problèmes d'eau.

Nous avons initialement pensé à une alimentation par le forage des Jeïches, idée que nous avons dû abandonner en raison du coût prohibitif du traitement de l'eau.

Nous avons ensuite pensé à des forages dans la plaine alluviale de l'Aude en rive gauche. : les deux forages de reconnaissance entrepris se sont révélés négatifs.

Enfin, nous avons pensé remettre en service le puits des jardins, idée là-aussi abandonnée lorsque l'étude commandée par la CCRLCM et réalisée par l'ATD sur la ressource en eau des communes du nord de la CCRLCM a été présentée aux élus le 1er octobre.

Elle a permis d'avoir une vision précise et objective des besoins des communes et des ressources en eau disponibles ; ce qui a permis de mettre fin à diverses spéculations.

Tout au long de l'année 2024, nous avons tissé des liens étroits avec le syndicat Réseau 11 qui a débouché sur notre adhésion à compter du 1er janvier 2025. Je reviendrai dans un instant sur les suites qui seront données en 2025.

### *La rénovation du centre-village que nous avons appelée « Construisons demain »*

Vous le savez, il s'agit d'un projet de réhabilitation globale du centre du village qui vise à le rendre plus attractif avec des interventions qui portent à la fois sur le secteur public, aménagements de surface et réfection des réseaux souterrains d'eau et d'assainissement, et le secteur privé, maisons abandonnées.

C'est un projet ambitieux qui s'étalera sur plusieurs mandats.

L'année 2024 a été une année de préparation à cet immense chantier qui s'avère plus compliqué qu'initialement envisagé pour plusieurs raisons :

- Nous sommes dans le périmètre de la porte Nord, ou porte de Marie-Andrée, porte classée aux monuments historiques et donc soumise aux règles imposées par l'ABF. Des sondages ont eu lieu dans le bâtiment qui abritait il y a encore quelques jours l'Agence postale pour essayer de retrouver des vestiges de l'ancienne porte d'entrée du village côté sud. Ces investigations se poursuivront tout au long de la démolition du bâtiment et des travaux sur les réseaux.
- Nous sommes aussi dans le périmètre d'influence du Canal du Midi ce qui ajoute quelques démarches administratives supplémentaires, comme l'examen du dossier en « pôle canal ».
- De plus, les maisons sont fragiles et imbriquées les unes dans les autres, ce qui nécessite des précautions particulières : par exemple, la démolition sera accompagnée de la pose de 5 jambes de force pour soutenir le Toucadou et la maison Bessieux.

Le transfert de l'agence postale à la mairie est effectif depuis le 16 décembre. Il était rendu inéluctable du fait de la démolition du bâtiment qui l'abritait. Son transfert à la mairie aura pour conséquences :

- De rendre, nous l'espérons, plus efficient le travail de la secrétaire qui pourra, quasiment concomitamment, assurer le service postal et le secrétariat de mairie et diminuer nos frais annexes de chauffage, électricité... ;
- De permettre une ouverture plus large de l'agence postale qui sera désormais ouverte tous les après-midis au lieu de 2h ¼ par jour ;
- D'anticiper aussi le transfert des compétences eau et assainissement à la CCRLCM en 2026 qui devrait entraîner une charge de travail moindre pour le secrétariat de mairie.



### ***La poursuite de la récupération des maisons abandonnées***

Pour cela nous, c'est surtout Patrick, travaillons en lien étroit avec les services des impôts pour récupérer des biens sans maître ou nous essayons de traiter avec les propriétaires quand cela est possible.

C'est ainsi que la remise des héritiers Amouroux, route de Lézignan est devenue propriété communale ou que la « maison Saunders » rue de l'église a été acquise à l'amiable.

### ***Le PLU***

Je vous rappelle que depuis 2008, date de son approbation, le PLU était en situation de blocage. C'est la raison pour laquelle nous nous sommes lancés dans une procédure de révision. Celle-ci arrive à son terme ; les administrations sont actuellement sollicitées pour émettre un avis sur ce projet. L'avis du pôle Canal a été sollicité. La CDPENAF se réunira le 30 janvier 2025, pour émettre un avis. L'enquête publique d'un mois devrait débuter courant février.

### ***Autres investissements***

La climatisation a été installée dans les 3 salles de classe de l'école. Nous souhaitons à la fois procéder à une économie d'énergie, et mettre nos écoliers dans de meilleures conditions pour apprendre.

Notre site internet ([www.Tourouzelle.fr](http://www.Tourouzelle.fr)) et Panneau Pocket ont évolué en 2024 vers plus de lisibilité, de convivialité et d'informations pratiques.

### ***Autres faits ayant impacté notre communauté :***

La démission de Mme Bénédicte Ribes de son poste de conseillère municipale pour raisons personnelles. Elle avait de plus en plus de mal à concilier ses activités professionnelles et son mandat électif. Un grand merci à elle pour le travail accompli depuis 2020.

La démission de Mme Dusseau de son poste d'adjoint administratif. En raison de son départ, Mme Nathalie Guille qui était en poste à Saint André de Roquelongue a été recrutée à mi-temps. Elle prendra ses fonctions au 1er février.

## **Notre action pour 2025**

2025 va marquer le début d'une nouvelle étape dans le devenir de notre village.

### ***En matière d'eau potable***

Je vous l'ai dit, la commune a décidé d'adhérer à Réseau 11 au 1er janvier 2025 et la première phase de l'étude de l'ATD va être mise en œuvre.

En fait, elle a déjà commencé par la signature du marché de maîtrise d'œuvre de la liaison Château d'eau d'Homps-Puits des Tuileries. L'appel d'offres devrait être lancé fin janvier/début février. Puis Réseau 11 entreprendra les études Argens- Château d'eau de Tourouzelle pour que cette liaison soit opérationnelle au plus tard en 2027. Je ne m'étendrai pas davantage sur ce sujet qui a fait l'objet d'une présentation en réunion publique, il y a quelques semaines.

J'ajoute, cependant, que nous allons, courant 2025, faire procéder à la pose de compteurs d'eau «intelligents» en tête des différents secteurs qui sont en cours d'identification. Le but est de traquer très rapidement les fuites sur le réseau ainsi que les éventuels branchements pirates. Nous comptons progressivement améliorer le rendement du réseau de distribution en passant de 77% à 85% ; rappelons qu'il y a quelques années il n'était que de 45 %...

### ***L'opération cœur de village***

Elle va entrer dans sa phase terrain. La démolition de la Poste et la réalisation des 5 contreforts devraient débuter en mai. Puis ce sera au tour de la réfection des réseaux des réseaux humides, eau et assainissement.

### ***L'opération récupération des maisons abandonnées***

Cette opération va aussi se poursuivre. Une proposition d'achat amiable a été faite tout récemment à Mme Goodchild pour sa maison rue Molière. Et comme nous n'avons pas de réponse de M. Chibani à nos lettres recommandées pour sa parcelle rue de l'Eglise, le conseil municipal a décidé d'engager une procédure d'expropriation.

### ***La reprise de l'ex-Tapas'oif est en bonne voie***

Nous nous sommes appuyés sur les compétences de Suzanna et sur le bureau d'études Veritas pour mettre aux normes le local qui appartient à la commune en fonction de sa destination future : essentiellement bar et petite restauration avec dépôt de pain. Les travaux ont déjà débuté.

La gestion se fera sous forme d'une délégation de service public (DSP) et le gestionnaire sera désigné après appel de candidatures. Nous nous appuyons pour cela sur la CCI de l'Aude.

Notre objectif est une ouverture au printemps 2025.

### ***Autres projets d'investissement***

Je n'évoquerai pas les autres projets à plus ou moins long terme. Certes, ils ne manquent pas comme des travaux d'isolation de l'école ou la rénovation de la salle Jean Moulin.

Mais, nous devons attendre la fin des travaux importants pour faire un point précis sur l'état de nos finances.

Si ! Un point important qui ne se verra pas, du moins dans l'immédiat : Nous allons répertorier et nommer tous les chemins de la commune qu'il s'agisse de chemins communaux ou de chemins vicinaux en commençant par ceux que la commune entretient. Car d'une part la loi nous l'impose pour des raisons d'adressage postal et de sécurité en cas d'accident ou malaise, et d'autre part, parce nous comptons par ce biais augmenter notre Dotation Globale de Fonctionnement qui repose en partie sur la longueur des chemins communaux.

Le chemin du Moulin devrait être repris dans sa partie basse en 2025 ; il en est de même du chemin qui part des Tuileries, chez Henry Gouzy, au chemin du Moulin. Les travaux seront pris en charge par l'entreprise qui a réalisé les travaux de mise aux normes de la centrale hydroélectrique.

Nous nous efforcerons de ne pas augmenter les taux d'imposition en 2025. D'une part, les impôts fonciers communaux se situent déjà à un niveau élevé et d'autre part nous avons conscience que l'augmentation substantielle du prix du m<sup>3</sup> d'eau à laquelle nous avons dû procéder en 2023 et 2024 a pesé lourd dans le budget des familles.

Toutefois, je peux vous annoncer que la réfection totale du réseau électrique de l'église sera entreprise début 2025. Il en va de votre sécurité à tous.

Le ruisseau de Calvet au début du chemin de Restocos sera aussi prochainement mis en sécurité.

### ***Conclusion***



En mon nom personnel et au nom de l'ensemble de la municipalité, j'ai le plaisir de vous présenter tous mes meilleurs vœux de bonheur, santé et prospérité pour cette nouvelle année que nous venons de débiter ensemble.

Et je me permets de rêver un peu : tout ça dans une société apaisée, de respect mutuel quelque soit son origine ethnique ou sociale, son orientation culturelle ou sexuelle. C'était me semble-t-il le message porté par les troubadours occitans pendant la période des croisades que je tenais à vous faire partager aujourd'hui.

Je vous remercie.

*Serge Marret*